

# La Gaceta de Tenerife

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN

AÑO I

REDACCIÓN  
San José, 18.

Santa Cruz de Tenerife, Miércoles 21 de Septiembre de 1910.

TELÉFONO  
NUM. 425

Núm. 93

## Extranjero

### Una colisión

Damasc: Ha ocurrido una colisión entre tropas turcas y un grupo de cincuenta rusos.

Veinte de estos quedaron muertos y los restantes prisioneros.

Los imperiales han tenido ocho soldados con heridas graves.

### Vecindario amotinado

París. Informan de Roma, que á consecuencia de haber sido elevados algunos impuestos municipales, se amotinó el vecindario de Arezo, impidiendo la entrada de víveres en la población.

### Un Congreso Eucarístico

Montreal: Con solemnidad indescriptible se ha verificado hoy la inauguración de las sesiones del Congreso Eucarístico en la Catedral de Santiago.

La reunión de obispos en dicho punto es la más numerosa que registra la historia de América.

### Los grandes robos

De San Petersburgo comunican que un empleado de un Banco de aquella capital fué sorprendido por tres bandidos en un tren en el que viajaba por Simferopol.

Los bandidos le robaron treinta mil rublos que conducía.

La sucursal del mismo Banco en Snielnitovo, gobierno de Ekatesinoslaw ha sido víctima también de otro robo de sesenta y cuatro mil rublos.

### Maniobras navales

De Venecia dan cuenta de la llegada del rey de Italia á aquella población.

El viaje del rey tiene por objeto presenciar las maniobras navales que se van á celebrar en aquella costa.

### En la Cámara—Argentina

Despachos de Buenos Aires dicen que la Cámara ha votado el proyecto de propiedad literaria y artística y ratificado el convenio radiotelegráfico de Berlín.

### Contra el duelo

El ministro de Gracia y Justicia de Austria, Mr. Hokenbenzger acaba de publicar, por encargo de su Gobierno, un proyecto de reforma total del Código penal.

En el se ponen penas muy graves para los duelistas, castigándolos con multas cuyo máximo son 20.000 coronas en casos leves; en los casos de gravedad imponen además cinco años de cárcel.

Declara que al aplicar estas penalidades es por considerar el duelo una amenaza premeditada de herida ó muerte.

Cuando tengamos á la vista este proyecto lo estudiaremos detenidamente y el Comité central antiduelista dará su opinión.

### La duración de los cañones

La *Deutsche Tageszeitung* ha dado recientemente algunas noticias acerca de la vida de ciertos cañones alemanes.

Un cañón Krupp, de 21 centímetros, hizo 300 disparos sin avería, y otro, 508. Un cañón, de 28 centímetros, hizo 184 disparos, con cargas de 95 á 107 kilogramos de pólvora.

El general Rohne deduce que estos cañones pueden hacer con seguridad 280 disparos; pero según parece, la precisión del tiro disminuye á medida que aumentan los disparos hechos.

## Prensa de la Capital

### El Tiempo

Se ocupa de la horrorosa crisis que estamos pasando, no comparable con ninguna otra y que no sabemos á donde nos llevará.

### La Opinión

Inserta una carta de A. Carrillo al Sr. Matos acerca de la afirmación de éste de que la creación de un distrito electoral Gomera-Hierro es imposible en la práctica.

### Diario de Tenerife

Hace una información de las condiciones en que está instalada la fábrica de tabacos *La Tinerfena*, de D. Manuel Herrera.

### El Progreso

*Actualidad.*—Una crónica sobre el modernismo especial del sacerdote italiano Griffagni.

*El carbón y las aguas.*—Informa brevemente sobre estas dos cuestiones locales.

## CONTESTANDO

# Después de un discurso

## EL SUPUESTO FRACASO DE LA IGLESIA EN LA ENSEÑANZA

II

### Desbrozando

La lectura de su artículo *Lo que pienso y lo que soy*, amigo Benito, me ha causado una de las más grandes desilusiones que he experimentado.

Es cosa sabida que en todas partes vegetan algunos espíritus livianos, seres incapaces de reflexionar sobre alguna cuestión. Son los *cazadores de sílabas*, como diría nuestro amigo el Sr. Tabares Birtlett, que están viendo en todas partes frases de doble sentido, guasas de no santa intención, el ridículo, la ironía.

Pero, con saber esto, jamás llegué á figurarme que V., á pesar de sus altas condiciones intelectuales y de su independencia de carácter, viniera á caer en las redes de los maliciosos y dando pábulo á las cosas que le dicen, llegara á ver en mi pobre artículo lo que ni hay en él, ni ha existido en mi intención: el deseo de ridiculizarle.

¡Parece mentira, amigo Benito, parece mentira, que le hayan impresionado tanto á V. las *guasitas* del café y de la plaza pública!

Y digo que he sufrido una gran desilusión, porque á más de lo dicho, he visto que V., aturdido sin duda por la excitación de su vanidad herida (la vanidad, amigo mío, es imperfección que en mayor ó menor grado la tenemos todos) y sin tener en cuenta que comienza su hábil artículo, manifestando que desea discutir, pero á condición de *sostener polémica noble, elevada, ajena á miserias personales y que se asiente en el firme propósito del bien general*, me dice después que yo escribo en *tono de chunga* (desconozco el sentido educador de la palabra) y me endilga el siguiente *florilegio*, que mal se aviene con su intención de polémica noble y elevada.

Que escribo *«en tono enfático» «inadecuado á alta finalidad» que «endilgo una serie de frases hechas, indignas de un espíritu elevado», que tengo «ironías poco cristianas, poco ajustadas á la nobleza de mi carácter moral»*. Llama á los católicos *negros*, etc., etc. ¿Dónde está, amigo Pérez Armas, la *discusión con fin elevado y educador* que V. persigue?

Yo—sinceridad también me obliga—no la veo en ninguna de las frases que anteceden; pero no por ello crea V. que voy á apartarme de mi objetivo y á contestar con personalismos de que reniego, y que muy mal estarían entre personas que como V. y yo, á más de unirnos una estrecha y leal amistad, les liga también un criterio totalmente unificado en gran parte del desenvolvimiento del vivir, aunque nos separen irreductibles, esenciales diferencias, en el orden más importante de la existencia del hombre.

En el curso de mis escritos no volveré á ocuparme de estas minucias, pues no me ofenden, aunque las apunte. Le diré á V. lo que Aparisi, aquel hombre inmortal, decía al fiscal que contendió con él en la célebre causa seguida contra Gene: «Las palabras de S. S. no me han ofendido, pues poco trabajo me cuesta levantar el corazón, para que pasen por bajo de él sin rozarlo siquiera».

Conste, pues, que á esta ligera incidencia, ni V. ni yo debemos concederle importancia: ni yo he escrito con doble sentido, como le dicen á V. los maliciosos, sino en serio, ni V. me ha molestado con frases salidas de su pluma, en momentos en los cuales V. no estaba—como alguien afirma—con natural ecuanimidad de juicio.

«Ahora, pongámonos el guante blanco», como V. dice, y entremos en la región serena de las ideas, que nos proponemos discutir.

### Razón de la polémica

El Sr. Pérez Armas, en su hábil artículo, dice:

«Ahora bien, amigo Arroyo, ya estoy dispuesto á discutir todo lo que V. quiera, siempre que lo hagamos con un fin elevado y educador. De lo contrario no vale la pena, y yo tengo mucho que hacer, como dije al principio, para dedicarme por vanidad ó por *sport* á trabajos periodísticos».

Esto parece indicar que yo, desde

abajo, desde la arena, he tocado el clarín de guerra, llamándole á V. que se encuentra en las alturas, agobiado por mil asuntos de capital importancia, y que solo por el reto descenderá V. á mi nivel.

Efectivamente: se que es V. un hombre muy ocupado. Eso le consta á todos, pero no es tan grande el favor que V. va á conceder.

Seamos claros, amigo mío, yo no persistiría en la polémica, si V. el mismo día de la fiesta del Cristo no se hubiera acercado á mí, para decirme:—He visto que LA GACETA califica de inoportuno mi discurso y que anuncia que se ocupará de él. ¿Por qué no recoge V. eso, y llevamos entre los dos una polémica de altura, que siempre es dar una nota de actualidad?

—Precisamente,—le respondí—hoy escribí y envié ya unas cuartillas, en las que recojo los comentarios del público y termino invitando á V. á que determine su orientación, si hay error en los comentarios.

¿Soy yo, pues, quien turbó su tranquilidad intelectual? ¿Soy yo quien le traigo, por merced suya, á la arena del combate, á esta palestra, insignificante, ante los problemas que á V. le preocupan?

Evidentemente que no es eso, D. Benito. La polémica, la ha querido V., la hemos planteado de mutuo acuerdo los dos.

Si esto no fuera así, tampoco podría V. quejarse, porque mi artículo sería la consecuencia que V. se propuso sacar con su discurso.

¿No dice en su artículo «*siempre antes de desearlo interesar á mis conciudadanos en el estudio y análisis de la cuestión más ardua y apremiante.*»

Pues ya me tiene V. interesado en esa cuestión; ya me tiene V. metido en esos líos; ya tiene V. un resultado práctico de su discurso, aunque haya tenido la mala fortuna, de que el efecto solo se haya hecho ostensible públicamente en persona de tan escasa significación como yo.

¿Tan escéptico se encuentra V. que á los dos días de formarse un propósito, renuncia ya á la satisfacción de verlo realizado?

Convengamos en ello, amigo mío: mi persistencia en la polémica es justificada: V. la ha querido.

### El jeroglífico pedagógico.—El eclecticismo.—De los negros á los colorados.

Quiero antes de puntualizar la tesis de discusión,—tesis que V. tiene la habilidad de no presentar claramente—recoger algunos conceptos dispersos en su artículo, para entrar después de lleno en la materia que vamos á estudiar en escritos sucesivos.

Sostiene V. que la enseñanza católica, está fracasada y después dice que le tiene sin cuidado, en la lucha entablada, si la enseñanza debe ser laica ó católica es decir confesional, pues que lo que importa es que sea eficaz, haciendo hombres.

¿Cómo se entiende esto? ¿Le importa poco que la enseñanza católica salga triunfante? ¿No es esa la que ha sido ineficaz? ¿Le importa poco que lo fracasado triunfe? ¿Dónde se ha visto un pensar semejante?

Por otra parte ¿le tiene sin cuidado que triunfe la laica? ¿Cree V., amigo mío, sostiene V. que con la enseñanza laica, se pueden hacer buenos ciudadanos? ¿Cree V. que la confesionalidad de la escuela no es esencial para la educación del hombre? ¿Es que V. separa la educación de la esfera escolar?

Yo no comprendo su criterio pedagógico. Será que soy muy torpe; será que el *fanatismo* no me deja ver las cosas como son (ya ve V. que también creo en la relatividad de mi conocimiento) pero lo seguro es que no le entiendo á V.

Por un lado sostiene el fracaso de la escuela confesional y á renglón seguido parece importarle poco que lo fracasado triunfe. Por otra parte sostiene (y ya nos á concedérselos), que «por la educación el hombre es hombre» (y eso que lo inventó (?) Kant ¡que miedo!) y como consecuencia de ello que el hom-

bre es hombre por la confesionalidad, por la religión, puesto que no hay *hombre* sin moral, ni hay moral sin religión sin confesionalidad, y al mismo tiempo en su consecuencia 4.<sup>a</sup> viene á decir que le importa poco que la escuela sea laica, es decir sin confesionalidad, y por tanto sin moral positiva, ó lo que es lo mismo con facultad para instruir, pero con incapacidad absoluta para educar.

¿Pero no se había dicho antes que la escuela no es escuela sino forma hombres, y que el hombre no es tal cosa sino se le educa hasta el punto de que en frase de Kant *el hombre solo será lo que la educación hubiere hecho de él?*

¿Como entonces le resulta indiferente la escuela laica, que solo puede instruir pero no educar?

¿Que jeroglífico es este, amigo Benito? Vamos; seamos claros, dejémonos de penumbras que el día no puede ser noche, ni la noche puede ser día.

Vea V. como nosotros también le encontramos indefinido. Por esta vez se ha equivocado, por lo menos al clasificarnos entre los negros, pues que también caemos dentro de los *colorados*, ya que todos le encontramos *eclectico*.

### Ineficacia de la enseñanza del Estado

Afirma V. la necesidad de un cambio absoluto en nuestra pedagogía nacional, y dice que *para que ningún fanatismo duca de esta necesidad*, cita las palabras de Maura, «la instrucción es lo que en España necesita *mas profunda y mas despiadada reforma*», lo cual, á mi modo de entender las cosas, quiere decir que V. clasifica al insigne jefe del partido conservador en el número de las primeras autoridades del fanatismo.

Bueno es que conste así, ya que con ello me cabe la satisfacción de no ir tan mal acompañado en el *gremio*.

Pero esto aparte que ha dudado V. de que nosotros somos los que hemos venido clamando contra la enseñanza oficial del Estado Español, por considerarla totalmente ineficaz, totalmente absurda?

¿Es que no conoce la campaña que sobre estos extremos ha venido sosteniendo el *Partido Español* con sus sabias pastorales? Es que no tiene conocimiento de los debates sostenidos por los elementos católicos en el Congreso Pedagógico recientemente celebrado en Barcelona? Tanto ciega la pasión (yo no llamo fanatismo) que ni siquiera se ve lo que está delante de los ojos, los hechos, con toda la elocuencia de la realidad.

Pues que, ¿no están ahí las órdenes religiosas, esa aristocracia del espíritu humano, con sus colegios modelos, instalados, supliendo precisamente con ellos las deficiencias vergonzosas del Estado?

¿No está ahí un canónigo, celebre ya en el mundo, D. Andrés Manjón, ilustrando á todos sobre lo imperfecto de los métodos de la enseñanza oficial y asombrando á todos, á Gobiernos y á particulares, con sus escuelas del *Ave María*, modelo de perfección pedagógica?

¿Que otra cosa decimos los católicos cuando pregonamos la excelencia de la enseñanza de los frailes, sino decir que es superior á la muy imperfecta del Estado.

Para esto no hubiéramos tenido polémica, amigo Benito. Es un punto en el cual estamos conformes. El Estado no sabe enseñar.

### Tesis á discutir

Terminando aquí estas anotaciones diversas, voy á terminar, recogiendo de todo su artículo, algo así como la síntesis de la parte del mismo que yo estimo que puede ser objeto de nuestros escritos.

V. entre otras muchas cosas manifiesta lo siguiente que yo juzgo de gran importancia.

«3.<sup>a</sup> Que siendo indiscutible que la llamada escuela católica *había dominado durante siglos exclusivamente*, sin ninguna clase de atajos ó limitaciones, era también incuestionable que á ella debe hacérsele responsable del estado actual—naturalmente que me refería más á *intensidad* que á extensión—del atraso cultural español.»

Pues bien: yo me voy á permitir exponer aquí los motivos que tengo para creer que la *escuela católica que dominó durante siglos, lejos de ser responsable del estado actual de incultura, es acreedora á los mas grandes elogios, por la intensidad que supo comunicar á los conocimientos humanos, y por haber producido casi todas las celebridades de que pueden enorgullecerse los españoles.*

Este, si V. no dispone otra cosa, será el objeto de mis artículos sucesivos.

Andrés de Arroyo.

## De los pueblos

### La Laguna

Se celebró solemnemente en la Concepción la función á Sta. Rosalía, con panegírico del Dr. Beyro.

La imagen estaba ricamente ataviada por la piadosa Mayordoma D.<sup>a</sup> Rosalía Trujillo y de Montemayor y se dió á besar un artístico relicario, regalo de la dicha distinguida señora, la reliquia que el nunca bastantemente encomiado Canónigo de Sevilla, el santo y sabio don José Torres Padilla, gloria de estas islas, trajo de Roma, cuando fué de consultor al último Concilio.—*El correspondiente*.

### Icod

En la ermita se ha celebrado un novenario solemne que terminó con un responso en sufragio del que en vida fué su devoto, D. José Francisco Padilla.

El día de los Dolores se trajo procesionalmente la imagen de Ntra. Sra. de las Angustias, del Calvario á la parroquia Matriz, donde se celebró la función con extraordinaria concurrencia de fieles.

El R. P. Mediavilla predicó un elocuente y fervoroso discurso en elogio de la Santísima Virgen que conmovió al auditorio.

Terminada la misa se llevó de nuevo la imagen á su capilla y terminó la fiesta por la noche con función religiosa, fuegos artificiales y otras diversiones.

Este año ha estrenado la imagen sagrada un hermoso manto que en su mayor parte fué costeado con una limosna que dejó el difunto canónigo D. José F. Padilla.

—El Domingo próximo se celebrará la tradicional fiesta del Sntmo. Cristo del Calvario para la que se hacen preparativos.—*El Correspondiente*.

### Silos

La renombrada fiesta de la Patrona de este pueblo se celebró con arreglo al programa que publicó este diario mandando la atención la gran concurrencia y piedad de los romeros, sobre todo en la típica despedida, que es una brillantísima manifestación de fe.

Debido al celo del Párroco Sr. Pérez Remón el templo estuvo espléndidamente adornado. Cada año se estrenan, ya ricos ornamentos, ya valiosos adornos. Unos devotos de los Silos residentes en Cuba enviaron este año una artística araña.

La Misa la celebró el V. Arcipreste Sr. Verde asistido de los Párrocos del Tanque y Daute; predicó el Sr. Beyro y el coro estuvo afinadísimo.

La banda musical de Garachico que á tan gran altura ha colocado su inteligente Director D. Pedro Hernández tocó en los festejos.

Tuvimos el gusto de ver en este pueblo al acudalado propietario don Federico Jordán y á su bella esposa Doña María de la Rosa y Fernand, que de su hermosa finca de Vinatea vinieron la ante víspera de la fiesta para asistir al piadoso acto de la *elevación* de la milagrosa imagen.

—Ha llegado á este pueblo el sabio Maestro escuela de la S. S. Catedral Dr. D. Leoncio Jordan para pasar una temporada en la preciosa finca de *La tierra del trigo*, rica propiedad de su hermano.—*El Correspondiente*.

## Proposición rechazada

En sesión celebrada por la Diputación provincial de San Sebastián, por acuerdo unánime, fué rechazada una proposición que presentaron los dos únicos liberales que pertenecen á aquel Cuerpo provincial.

En esta proposición se interesaba que la Diputación provincial acordase haber visto con disgusto el propósito de los católicos de celebrar una manifestación en esta ciudad.

## POLÍTICA SUELTA

### El Presidente y la florista

Hace día, «en la hora gris del atardecer», como diría cualquiera de esos distinguidos cronistas que llaman maestro á Burell, iba por la calle de Alcalá un sujeto de andares desgarrados, negro chaquet de inquietos faldoles, pobladas cejas, bijotes bastante bien tenidos y lentes de aurea montura, un tanto ladeados.

El sujeto atraía las miradas de la

# INFORMACIÓN CABLEGRÁFICA

## DE LA AGENCIA "PRENSA ASOCIADA"

gente, los guardias de orden público se descubrieron respetuosos a su paso, alguno que otro de los individuos que pasean día y noche aquellas concurridas aceras tributaban ceremoniosas reverencias, y los vendedores de periódicos y los cocheros de punto volaban sus cabezas, diciendo regocijados: ¡Mialo! ¡Mialo! ¡Es él!

Aquel extraño pasante que despertaba la curiosidad pública, era Canalejas.

Cuando llegaba el presidente a la famosa esquina del Suizo, que los satíricos madrileños han dado en denominar Punta Brava, por los riesgos que hay que sortear al franquearla, D. José fué acometido por una vendedora ambulante de flores.

—¡D. Pepe! ¡D. Pepe!  
Detuvo Canalejas su paso, afirmóse los quevedos sobre la nariz, guardaron formalidad por un instante los inquietos faldones de su chaquet y púsose a platicar con la florista, de la que aceptó después de unos minutos de conferencia, una flor que se colocó coquetamente en el ojal. Despidióse de ella y siguió su camino contoneándose, revelando en su rostro y andares la impresión feliz de la democracia satisfecha.

Punta Brava conmovióse maliciosa al ver la influencia de la florista. Más de un gobernador cesante de los que veranean en la puerta de la Gran Peña habría deseado en aquel momento tener un vínculo de parentesco, aunque fuese remoto, con aquella vendedora de flores que detenía en mitad de la calle al presidente del Consejo de ministros, con la misma familiaridad que si se tratase de un camarero de café.

El deber profesional nos impulsó a interpellar a la florista previa adquisición, por unos céntimos, de un ramo, hermanito gemelo del que acaba de adquirir el jefe del Gobierno.

—¿Qué te ha dicho Canalejas?  
—Toma, quiso hablarme de política (textual), pero yo fui al grano y le pedí que me colocase a mi novio y que sacara de la cárcel a un tío mío que está allí por una mala voluntad.

—¿Y qué te contestó?  
—Me preguntó si mi novio y mi tío eran partidarios del Gobierno... Yo le contesté que sí... Toma, y qué había de decirle, y él me pidió que por escrito le enviara los nombres y apellidos de mi novio y de mi tío, y ha prometido complacerme en seguida que pueda...

—Tú has dicho que quisiera hablarte de política. ¿En que te fundas? ¿Qué te dijo?

—Toma, porque me preguntó qué piensan de él mis parroquianos, y yo le he contestado que a todos mis parroquianos les gusta mucho que el Gobierno vaya contra el Clero, y él se ha puesto muy contento; y entonces yo le he dicho que cada día está más joven y más guapo, y él se ha puesto más contento aún, tanto que me ha dado una peseta por el ramo.

—¿Hace mucho que tú tratas a Canalejas?

—Ya lo creo; lo menos hace cinco años. Cuando él todavía no era más que un don Nadie, ya le vendía flores. Entonces sólo me pagaba los ramos a perra gorda; pero, a pesar de su tacañería, yo siempre he procurado servirle. Mi novio me lo aconsejaba, ¡Cultiva a ese, que está llamado a hacer mucha carrera y puede protegernos a todos!... Sí, señor, así mismo me decía, y mire como acertó. Mi novio tiene una gran pupila. En política *diguela* mucho.

He aquí cuanto sacamos en limpio de nuestra conferencia con la florista; si al lector le parece poco interesante, consuélese pensando que menos da de sí una interviú con Merino.

De «El Correo Español»

### D. Toribio

De la *Voz de Valencia*:  
«Ya llegó a Barcelona el diputado don Toribio.

A la estación salieron con el fin de recibirle algunos lerrouxistas y varias damas rojas.

El alcalde accidental, el célebre cuanto radicalísimo representante de Lerroux en el municipio, el mismo que le ofreció a la Infanta Isabel un ramo en nombre de la ciudad de los Condes, le ofreció a Toribio otro, en nombre de los de la *sempiterna* sangrienta.

Y las damas rojas no mudaron de color.

¡Seguramente en Barcelona el jabón debe alcanzar precios muy fabulosos!

Pero llegó Toribio al centro lerrouxista, y vino aquello de ¡que hable!, ¡que hable!

Pero Toribio no sabe hablar y las circunstancias apremiaban a...

—¡Pero Lerroux! ¿Por do salgo sin detrimento ni mengua?

—¡Diles algo...! ¡Diles algo!

—Si no sé...

—¡Saca la lengua!

## LECHE DE VACAS

Recién paridas, Jersey y Holandesas, garantizada la mejor que se toma en esta Capital.

También se venden vacas Jersey y Holandesas, así como becerras de todas edades.

Lechería La Jersey  
San Francisco Javier, N.º 7

### DE ANOCHE

## La huelga se extiende

Madrid 20 16'05.—Weyler comunica desde Barcelona que la huelga de los metalúrgicos se extiende a otros oficios.

La opinión se encuentra alarmada.—P. A.

## Desmanes

Bilbao 20 16'10.—Los huelguistas intentaron ayer paralizar el ferrocarril franco-belga.

Intervino oportunamente la policía, impidiéndolo.—P. A.

## Los liberales combaten

Madrid 20 16'15.—Canalejas muéstrase preocupadísimo por los propósitos que abriga algunos elementos liberales.

En unión de las oposiciones se proponen combatir al Gobierno en el Senado en los proyectos del candado y servicio militar obligatorio.

Se hacen grandes comentarios.—P. A.

## Rifeños helicosos

Melilla 20 16.—En el Zoco de Perrahia región de Quebdana sostuvieron una riña varios mercaderes, resultando muerto uno de ellos.

La policía indígena trató de detener al agresor, pero tuvo que desistir de ello por oponerse los moros en actitud violenta.—P. A.

## Mas de Melilla

Melilla 20 16'15.—Un artillero de la guarnición de Zeluán sostuvo disputa con un moro, a consecuencia de la que infirió a este una herida en el vientro.

Como medida preventiva fuerzas de Nador pernoctaron en Zeluán.

También han marchado allí el General Arizón y el Sr. Jordana.—P. A.

## No tiene importancia

Melilla 20 16'40.—Arizón quita importancia a los tiroteos sostenidos entre las kábilas y al incidente de Zeluán.—P. A.

## Sube la carne

Madrid 20 16'45.—El gobierno hállase verdaderamente preocupado con motivo de la subida del precio de la carne, manifestando que no puede intervenir en el asunto sin la colaboración de las Cortes.—P. A.

## Merino sigue enfermo

Madrid 20 16'50.—El Ministro de la Gobernación continúa enfermo.

Guarda cama, pero no tiene importancia la dolencia.—P. A.

### DE LA MAÑANA

## Hacia el fin

Bilbao 21 1'05.—Los Patronos aceptaron las bases propuestas por el Director de «La Correspondencia» Sr. Romeo; en cambio los obreros, después de aceptadas por Perezagua, rechazaronlas en absoluto.

«El Liberal» las ataca despiadadamente.

Apesar de este fracaso circulan rumores optimistas.—P. A.

## Atropellos.-Nueva reunión

Bilbao 21 1'05.—Los obreros que se dirigían a su trabajos en las minas, han sido apaleados por los huelguistas.

Intervino la policía, evitando desgracias.

A última hora se han reunidos los patronos convocados por el Ca-

pitán general; trataron del asunto, notándose corrientes favorables a la solución de conflicto.—P. A.

## Domínguez agénico

Madrid 21 1'10.—El Sr. López Domínguez sufrió un desvanecimiento.

Creyósele muerto.

Avisado el Párroco, se le administró la Extremaunción.

Se le dan continuamente inyecciones, para reanimarle.

Se desconfa de salvarle.

Ha entrado en el período agónico.—P. A.

## Mitín en Barcelona

Barcelona 21—1'15.—Se ha verificado un nuevo mitín de los huelguistas en la casa del pueblo.

Un orador en su discurso, atacó la prensa, produciéndose un escandalazo enorme.

Hubo que retirarle la palabra para calmar los ánimos.

Los patronos han publicado un manifiesto, en el que dicen que la huelga se sostiene únicamente, por la propaganda de varios elementos agitadores.—P. A.

### EXTRANJERO

## Centenario

Méjico 21—1'20.—Con toda solemnidad se ha impuesto al Presidente la condecoración española con que le distingue nuestro Gobierno, el collar de Carlos III.

Después colocose el retrato de S. M. el rey en el Palacio Nacional.

Concurrencia enorme.

Vivas atronadores a España y sus representantes en aquellas fiestas.—P. A.

## La erupción de Marruecos

Madrid 21—1'25.—Nótase preocupado al gobierno con la cuestión de Marruecos.

La estancia del Mokri en esta Corte será muy breve.

Trae amplios poderes para resolver rápidamente los asuntos pendientes.

Las personas enteradas creen ocúltase alguna trama diplomática.—P. A.

## Impopular

Madrid 21—1'30.—El proyecto de empréstito se presentará en la primera sesión que celebren las cortes.

Créese tropezará con grandes dificultades para su aprobación por ser sumamente impopular.

Por la opinión pública, ha sido muy mal recibido.—P. A.

## Gran Cruz a Martí

Madrid 21—1'35.—Pronto se firmará el Real decreto concediendo la Gran Cruz al alcalde de esa capital Sr. Martí Dehesa.

Dícese que es por la erupción de Chinyero.

También es posible se le conceda la de Beneficencia.—P. A.

## Grandiosa manifestación

Alicante 21—1'40.—Se han reunido en esta ciudad, valiosas y distinguidas personalidades católicas para tratar de la organización de la grandiosa manifestación que se proyecta celebrar en Octubre, como protesta a la política del gobierno.

La protesta será importantísima y nacional pues habrá manifestaciones imponentes en casi todas las provincias.—P. A.

## Tormenta

Barcelona 21—1'45.—Ha pasado la violenta tormenta que desencadenóse ayer en esta ciudad.

Se hacen trabajos enormes para recomponer los numerosos e importantes desperfectos ocasionados por la misma.

Elógiase la conducta de las autoridades dando órdenes oportunas para verificar los salvamentos.

Se han inundado los sótanos de muchas casas. Los bomberos trabajan en desalojar el agua de los mismos.

Los ríos vienen crecidísimos.

Hasta ahora desconócense que hayan ocurrido desgracias personales.—P. A.

## Nuevas noticias de Bilbao

Bilbao 21—1'40.—Desechadas por completo las bases propuestas por el señor Romeo.

Anoche, a las diez firmáronse las bases indicadas por el Capitán General.

En virtud de ellas, comenzarán los trabajos el día 22.—P. A.

## Conflicto resuelto

Bilbao 21—2.—Se ha resuelto totalmente el conflicto huelguista. La población se encuentra entusiasmada por la solución.

Reflejase en todos la satisfacción grande que ha producido la noticia.

Se establecerán inmediatamente las garantías constitucionales.

El Capitán General recibe numerosas felicitaciones, elogiando su intervención.

El acuerdo adoptado, existirá hasta que legislen las Cortes.—P. A.

## BOLSA

Interior 4 p g . . . . . 85'10

Exterior Español . . . . . 000'00

Amortizable . . . . . 100'90

CAMBIOS

Londres vista . . . . . 27'04

Paris vista . . . . . 7'20 p g

P. A.

## ELECTRICIDAD

Instalaciones de luz eléctrica, timbres, teléfonos, bombas. Reparaciones de todas clases, compostura de aparatos eléctricos, carga de acumuladores, etc., etc.

Precios muy económicos.

Calle de Alfonso XIII. núm. 51,

Santa Cruz de Tenerife

Sucursal en la Laguna, donde se admiten encargos para el nuevo alumbrado eléctrico en dicha Ciudad, con exposición de toda clase de aparatos;

SAN AGUSTIN, 39.

## SUCESOS

**Reyería.**—Ayer se promovió una riña en la carretera de San Andrés, entre los sujetos José Martín González, Juan Medina González y Juan Cruz Pérez, de la que resultaron con contusiones los tres, desapareciéndole al primero un reloj y una moneda de dos pesetas.

Dichos individuos fueron puestos a disposición del Juzgado Municipal.

**Una explosión.**—Ayer ingresó en el Hospital de Ntra. Sra. de los Desamparados, el vecino del Escobonal, Guimar, Manuel Castro, que, a consecuencia de la explosión de un barreno, perdió la mano derecha y parte del antebrazo del mismo lado.

## Viajeros

En el vapor correo español *Reina Victoria* que llegó anoche, vinieron de la Península:

Sra. Vda. de Seris, don Federico y don Francisco Tolosa, doña Isabel Seris, don Daniel Fernández del Castillo é hijo, los profesores de la Escuela de Comercio don Arturo Román, don Manuel Palacios y don Rafael Martí, el catedrático del Instituto don Luis Gogorza y su señora esposa, la distinguida Srita. Francisca Martínez y el Arcediano de la S. I. Catedral don Florentino Montañez.

Reciban nuestro cordial saludo de bienvenida.

También llegaron en el mismo buque: don José Nives, señora y 4 hijos, don A. Carbonell, don E. Sánchez y un niño, doña Elfidia Rodríguez, don Andrés García, don J. Pizarro, don Vicente Micó y señora, don José Calvo, don Fernando Reche y otro, don Mauricio Vicolo, don José L. de Soria y doña Josefa Pacheco.

## Registro Civil

Días 18, 19 y 20

NACIMIENTOS

Francisco Cabrera Carbajal.

Rosa de León Vera.

Clotilde Cantero Peláez.

DEFUNCIONES

Manuel Núñez Perera, de la Habana, 30 años, casado, Hospital civil.

María Arocha González, de la Laguna, 77 años, viuda, San Juan Bautista, 10.

Antonio Serrano, de Velez (Málaga), 32 años, soltero, Plaza de la Iglesia, 15.

Lorenza Exposito López, de esta Capital, 3 meses. Pilar, 49.

## ¡EL MORBO!

Dicen que el cólera viene por el camino de Italia, y aunque tome este Gobierno medidas muy acertadas, como desde que bailamos al son de la Democracia las medidas y las pesas se conocen por lo falsas, no me cabe duda alguna que se meterá en España. ¿Por que decir que me alegro, si no resulta la gracia?

pero la verdad, señores, no es cosa lo que me alarma, pues para cólera morbo el que tenemos en casa con estos hombres políticos que nos rijen y nos rajan, desde que Burel se puso galones en la casaca y pasea en automóvil de color de sangre humana.

A fin de estar prevenidos por si acaso nos alcanza el viejero inoportuno que nos remiten del Asia es bueno ajustar las cuentas con Dios, porque allí no pasan ni las buenas intenciones con que el señor Canalejas nos obsequia de mañana, habiéndolo mas que le piden y más de lo que hace falta. ¡Ajustar cuentas, Dios santo! bendita sea la plaga si, por temor al microbio, los políticos de España nos devuelven de una vez parte de lo que se tragan. Entonces si que sabríamos a ciencia cierta donde andan

los diez millones que el conde sacó del fondo del arca del Estado, que á la suya no le toca si le matan. Entonces los ingenieros tendran que vomitar grava, y pinos los contratistas, y los taberneros agua, y algunos que fueron jefes cuando la guerra cubana zapatos de reglamento y centenares de mantas.

Dicen que el cólera viene por el camino de Italia; si por temor al contagio y á lo que después aguarda los políticos venales devolvieran lo que atrapan, bien se merece el microbio que le erijan una estatua.

A. Rimando.

Notas Marítimas

Día 20

- 119- *Bearn*, francés, de Rufisque para Burdeos, despachado por los Sres. Hamilton y Comp.
- 120- *Lakonka*, inglés, de Middlesbrough y Londres para Port Natal, despachado por los señores Hamilton y Comp.
- 121- *Velox*, español, de San Juan, escalas y Abona, consignado á los Sres. Miller y Wolfson.

Noticias

**Por pescar con dinamita.**—A la Comandancia de Marina de este Puerto tuvieron que concurrir ayer varios individuos del Valle Guerra, llamados para declarar en los sumarios que se instruyen contra otros, por pescar con dinamita.

**Sorteo.**—En el sorteo del reloj que Isabelita *Mingorance* rifó anoche en el Teatro entre los concurrentes á su despedida, salió agraciado el número 407.

**Correo.**—El vapor correo español *Reina Victoria*, que llegó ayer á este puerto, trajo la siguiente correspondencia:

Para esta Capital 16 sacas de correspondencia ordinaria, 5 de certificados impresos, dos despachos, 3 valores declarados y 154 paquetes postales.

Para La Laguna y la Palma, 1 y 2 sacas, respectivamente.

Para Las Palmas 13 sacas de correspondencia ordinaria, 6 de certificados impresos, 1 despacho y 4 valores declarados.

Para Puerto de la Cruz, 1 saca de correspondencia ordinaria.

**Por carecer de la licencia.**—La guardia civil del puesto de la La Laguna le ocupó una escopeta, en la Plaza de la Antigua de la vecina ciudad, á José Fibre Consa, por carecer de licencia.

También con motivo de la festividad de Tacoronte, le fueron ocupados tres revolvers á los vecinos de dicho pueblo y Sta. Ursula, Miguel Dávila Hernández, José Alfonso Pérez y Miguel Avila Pérez por carecer asimismo, de la oportuna licencia.

Todos fueron denunciados al Juzgado.

**Buque de guerra.**—A las 11 de la mañana de hoy ha fondeado en el puerto de esta Capital el crucero alemán "Hansa," escuela de guardias marinos.

Este buque, que procede de Queens-town y Funchal, tiene 5.000 toneladas de desplazamiento, monta 16 cañones, y su dotación consta de 330 tripulantes al mando del distinguido marino Mr. C. Feldt.

Saludó á la Plaza con las salvas de ordenanza, contestándole la batería de Almeida.

Reciban su Comandante, Jefes, Oficiales y demás individuos de su tripulación, nuestro afectuoso saludo de bienvenida.

**De Sanidad.**—Para esta tarde á las 4, está citada la Junta provincial de Sanidad.

**Judicial.**—Esta tarde llegará de Canaria la sección de Magistrados de esta Audiencia para ver y fallar las causas del actual cuatrimestre.

La componen los Sres don Eladio Gómez Calderón, don Eugenio Carballo, don Domingo Divar y el Fiscal de S. M.

**Recurso de alzada.**—Por Don Carlos S. R. Hamilton y Monteverde se ha interpuesto recurso de alzada contra un acuerdo del Ayuntamiento sobre demolición de los almacenes de carbón situados en el interior del puerto.

**Foot-Ball.**—El domingo próximo, 25 del corriente, se celebrará en la espaciosa plaza de San Francisco, de La Laguna, un importante partido de Foot-Ball entre el Team "Nívaria Sporting Club" de esta Capital contra jugadores ingleses.

**El Gobernador.**—Leemos: El Gobernador Civil Sr. Eulate ha pedido con urgencia al Sr. Ministro de Marina sea destinado de apostadero en estas aguas un buque de guerra, pues aparte de la importancia que tiene este puerto y el de la Luz, donde tan crecido número de buques entran y salen diariamente, es extraño que la primera autoridad civil de la provincia, máxime ostentando tan alto cargo en la Armada, se vea muchas veces obligada á tener que viajar hasta en vapores truteros al girar sus visitas á las islas, cual si fuera un simple «cabo de mar».

Y, según nuestros informes, el señor Ministro le ha ofrecido atenderle tan pronto se halle listo el bonito crucero Infanta Isabel que se halla reparando averías.

**Minas de hierro.**—En este Gobierno Civil ha presentado instancia Don José Ruiz Rodríguez, en solicitud de que se le concedan 20 pertenencias

de mineral de hierro con el título de *La Luz*, en las playas del Médano y sitio conocido por *Las trincheras*, en el término municipal de Granadilla.

**Nuevos bachilleres.**—En este Instituto General y Técnico se han recibido los títulos de bachiller á favor de los Sres. D. José Fernández del Castillo y Alvarez, D. Juan Morales y Rodríguez, D. Manuel y D. Santiago Zárate Llarena, D. Miguel Martín y Fernandez de la Torre y D. José Pérez y Pérez

**Enfermo.**—Encuétrase enfermo, aunque no de cuidado, un pequeño hijo del Secretario de este Gobierno Civil Don Francisco Portela.

Deseámosle rápida mejoría.

**Exámenes.**—En el Instituto, provincial de La Laguna, darán comienzo mañana, á las nueve, los exámenes de los alumnos libres de la presente convocatoria de Septiembre, así como los de ingreso, y los de los alumnos pendientes de Junio.

**Una petición.**—El Ayuntamiento de Agulo (Gomera) solicita que sea incluido aquel puerto en los de escalas del nuevo servicio de vapores-correo interinsulares.

**Por la higiene.**—El Sr. Inspector de Sanidad ha dirigido un oficio á esta Alcaldía, que inmediatamente lo trasladó al Sr. Gobernador Civil.

El documento en cuestión dice así. «En vista de su atenta comunicación de 6 del actual, referente á la necesidad de sanear el punto ocupados, por unos almacenes de carbón entre el Parque de Ingenieros y el castillo ó cuartel de San Pedro, sólo me resta significar á V. S. que no habiéndose modificado las malas condiciones del lugar, ratifico mi orden de hacer desaparecer por antihigiénicos y antiestéticos los referidos locales, quedando esa alcaldía en comunicar á la propiedad esta determinación, dando el plazo que considere de justicia—por tratarse de intereses industriales—para que sean clausurados y demolidos.—Cuando los señores propietarios se resistan á cumplimentar estas órdenes de la autoridad gubernativa, basadas en las determinaciones de la Inspección de Sanidad, sólo los jueces de Instrucción considerando los hechos como atentado á la salud pública pueden y deben proceder al desahucio»

CULTOS

**Santos de hoy.**—San Mateo, apóstol y evangelista y Santa Efigenia, virgen. **Témpora.**—Ayuno.—Indulgencia Plenaria de la Bula.

**Santos de mañana.**—Santa Emérita, virgen y San Mauricio y compañeros mártires.

**CULTOS PARA MAÑANA**  
**Parroquia Matriz.**—Misas rezadas de 7 á 8; á las oraciones, el Rosario y Letanía rezados.

**Parroquia de San Francisco.**—Misas rezadas de 7 á 8; á las 6 y media de la tarde, el Rosario y Letanía rezados.

AVISO

Para señoras solas se desean habitaciones sin muebles, en sitio céntrico.

Informes, Marina 13.

"La Gaceta de Tenerife"

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN

Precio de suscripción

Al mes. 1.50 PESETAS  
Anuncios, precios muy reducidos.—Esquelas mortuorias.— Aniversarios.— Misas etc., precios económicos.

Se alquila

un Hotel en la calle del 25 de Julio letra M.

En la de S. José número 11 (a) de esta Ciudad, ó en la de S. Agustín número 31 en la Laguna, informarán.

Almoneda Urgente

Se realizan en condiciones ventajosas para el público todos los muebles y demás enseres de una casa.

Razón: Calle 25 de Julio letra K.

**REPARATORIO** de las carreras de Medicina, Farmacia y Ciencias. Repaso de algunas asignaturas del Bachillerato y Comercio. Empieza el curso en 1.º de Octubre próximo. Dan razón de 11 á 2 de la tarde en a calle de San Francisco 10.

Venta de muebles

Se vende todos los muebles y enseres de una casa en la ciudad de la Laguna, por ausentarse sus dueños; son sencillos económicos, y están en buen uso: pueden verse todos los días de nueve á once y media de la mañana y de dos á cinco, de la tarde.

Los domingos solamente por la mañana de nueve á once y media. Calle de Viana (antes Pino) núm. 60. Laguna.

BODEGAS BILBAINAS  
BILBAO - HARO

Vinos finos de mesa

Tintos — Blancos y Claretes

Rioja — Valdepeñas—Alicantes

DEPÓSITO

Doctor Allart, 11.

GERENTE

Juan Claverie

TELÉFONO 383 —Teobaldo Power 12 y 14

Hamburg Amerika Linie

Correos Alemanes

El rápido vapor

ANTONINA

llegará á este puerto de paso para la HABANA el día 4 de Octubre próximo.

Admite pasajeros de 1.ª 2.ª y 3.ª clase y carga.

ACENTE

C. J. R. Hamilton

en casa de HAMILTON y Cia.

Marina, 15.

risueño, con la corbata azul y blanca, colores de la Inmaculada y regalo de su madre; sino Gabriel, pálido, ojoso, cabizbajo, con las manos en los bolsillos del pantalón, y en alto el cuello de la levita, porque tenía frío en todo su cuerpo; con los ojos apagados, tristes como las aguas de un lago en que el sol no penetra, porque tenía también frío en toda su alma.

La pálida luz del crepúsculo comenzaba ya á esparcir sus cada véricas tintas, sorprendiendo en las desiertas calles á los perros que buscan en los montones de basura su sustento, y á esos seres extraños, de todas edades y sexos, tipos jamás vistos de día, que en las grandes poblaciones salen por la noche de sus madrigueras, y vuelven á retirarse, como las alimañas del campo, cuando el primer rayo del sol apunta.

No obstante lo temprano de la hora, las buñoleras de la puerta de Triana habían instalado ya sus puestecillos en la avenidas de la plaza de toros, y á la luz de un candil de hierro despachaban los clásicos buñuelos y la copa de anisete, á los numerosos grupos de gente de los arrabales que acudían á la plaza para presenciar el encierro y lidiar el toro del aguardiente. Esta costumbre, ordinaria en otras grandes poblaciones de Andalucía, no siempre tiene lugar en Sevilla; acostúmbrase allí por lo común á efectuar el encierro de los toros á media noche y á puerta cerrada; y suprímese el tradicional toro que llaman del *aguardiente*, por el mucho que se expende y que se bebe durante su lidia, en que puede tomar parte todo el que haya pagado los cuatro cuartos de entrada.

La plaza no presentaba en su interior ese aspecto pintoresco que ofrece el público de las corridas de toros, matizado de colores, rebosando animación, lujo, gracia, vida y movimiento. Veíase, por el contrario, una muchedumbre de hombres y mu-

jes de la más abyecta plebe, ocupando todas las localidades, desde la grada hasta el palco, con esa espantosa gritería que resuena también por la tarde, pero que era á la sazón aún más soez y más discordante. Centenares de vendedores circulaban por todos lados, con un pequeño vaso sucio y grasiento, y una botija verde de aguardiente, que pregonaban con estas palabras: «¿A quien lo meto á torero?... Significativa pregunta, á que se encargaba á dar respuesta el líquido de la botija, capaz de infundir los alientos de un Paquiri á todo el que lo llevase á los labios.

Gabriel y sus dos compañeros habíanse acomodado en un asiento de cajón, delante de la barrera misma. Un vendedor de aguardiente pasó por allí con su botija verde, y Desperdicios lo llamó, diciendo á sus amigos:

—¡Ea, caballeros!... ¡vamo á matá er gusanio!...

Y como si el *gusanillo* que tuvieran en el estómago fuera una serpiente boa, echóse al colete cada uno tres de aquellos vasitos, Desperdicios sin alentar, García haciendo figuras, y Gabriel de pronto, con los ojos cerrados, sofocando las violentas náuseas que aquel brebaje le provocaba, como si quisiese sofocar también otras violentas ansias que el atormentasen el alma.

En aquel momento los *guindillas* comenzaron á correr de un sitio á otro, al lado de la barrera, haciendo despejar la plaza á toda prisa: abriéronse al mismo tiempo de par en par las dos grandes puertas, que, colocadas frente á frente, dan entrada al redondel, una bajo el palco de la presidencia y otra al lado de los toriles. Un profundo silencio reinó entonces, y todas las miradas se dirigieron á la puerta de entrada, bajo el palco del presidente: oyóse primero una gritería lejana; luego los cencerros de los cabestros que sonaban á distancia, y dos minutos después se precipitaban en la plaza,

# Hamilton & Co.

LISTA DE VAPORES que saldrán del puerto de Sta. Cruz de Tenerife para los que á continuación se expresan:

Las fechas son aproximadas

DESTINO	VAPORES	DIA
LONDRES	Gaika *	28 »
	Rimutaka	30 »
	Via Gibraltar	
	Goorkha	5 Octb.
LIVERPOOL	German *	13 »
	Ionic	14 »
	Orange Branch	22 Sep.
HAMBURGO	Mamari	25 «
	Alexandria	22 »
Cape Town y puertos del Sur y Este de Africa	Avondale Castle	29 »
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Arawa Ruapahu	22 » 6 Octb
Cape Town y Puertos Australia	Salamis	3 Octb
Puertos del Brasil Río de la Plata, Punta Arenas Valparaíso y puertos del Pacífico hasta San Francisco		
VARIOS	Antonina	4 Octb.

\* Estos vapores harán escala en Santa Cruz de Tenerife, siempre que haya carga ó pasaje suficiente.

Para los puertos del sur de esta isla

El magnífico y rápido vapor

## VELOX

saldrá de este puerto todos los Domingos á las 6 de la mañana, regresando los Miércoles á la tarde.

Admite carga y pasajeros. Para más informes dirigirse á sus Agentes, Miller, Wolfson & Co., Marina, 3.

# Compañía Trasatlántica

(ANTES DE A. LOPEZ Y C<sup>ta</sup>)

Servicio del mes de Octubre. de 1910

NOMBRES DE LOS VAPORES	DIAS DE SALIDA	DESTINOS
León XIII. . . . .	9	Montevideo y Buenos Aires
San Francisco. . . . .	11	Santa Cruz de la Palma, y Fernando Poo.
M. L. Villaverde. . . . .	14	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
P. de Satriestegui. . . . .	16	Cádiz y Barcelona.
Montevideo . . . . .	18	Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Puerto Limón, Puerto Cabello, Sabanilla, Curazao y La Guaira, con trasbordo en la Habana, Progreso y Veracruz.
Monserrat . . . . .	30 ó 31	Cádiz, Barcelona y Génova.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, Viuda é hijos de Juan La-Roche.

## THE ROYAL MAIL STEAM PACKET & CO.

El magnífico vapor

### "AGADIR"

Saldrá para Londres el día 25 de Septiembre de 1910 admitiendo carga y pasajeros.

Agentes MILLER, WOLFSON & CO.

Se suplica que las notas de carga sean presentadas con bastante anticipación, á fin de procurar reservar el hueco.

## BUCKNALL STEAMSHIP LINE LTD.

El magnífico vapor,

### Buluwayo

Saldrá para Londres el día 22 de Septiembre de 1910 admitiendo carga y pasajeros.

Agentes MILLER WOLFSON & CO.

Se suplica que las notas de carga sean presentadas con bastante anticipación, á fin de procurar reservar el hueco.

**A**FINACIONES. Encuéntrase en esta Capital el acreditado afinador de pianos, armonios y organos. Pedro Luis Grizzotti, quien tiene el gusto de participarlo á su distinguida clientela y al público en general. Hotel internacional. Cuarto número 21.

## Vapores correos de Africa

El magnífico vapor

### BARCELO

Que saldrá el día 17 para Las Palmas, Puerto Cabras, Arrecife, Mogador, Saffi, Mazagan, Casablanca, Rabat, Larache, Tanger, Céntra, Río Martín, Peñon Velez, Alhucemas, Melilla, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona y Barcelona. Admite carga y pasajeros.

Para informes, F. A. Brage.—Cruz Verde 24.

## MILLER, WOLFSON & Co.

BANQUEROS

Representantes del Comercial Unión Assurance

Co., de Londres

Oficinas: Eduardo Cobán núm. 3. (Marina) SANTA CRUZ DE TENERIFE

Compra y venta de oro y billetes de Bancos extranjeros. Giros en cheques y letras sobre todas las plazas del mundo. Cartas de Crédito sobre las plazas de España, Extranjero y América. Negociaciones y descuentos de letras sobre todas las plazas de España y Extranjero. Cuentas corrientes en toda clase de monedas.

De más operaciones de Banca

Horas de despacho: de 9 á 11 y de 1 á 3



PAQUETES DE PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. 400 gramos	14, 16 y 17
2.ª marca: Chocolate de familia...	14 y 16
3.ª marca: Chocolate económico...	16

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda 3 pesetas, con 14 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados desde 100 paquetes hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hace tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

# THE PERFECTION

Fábrica de bebidas gaseosas

SANTA CRUZ DE TENERIFE

Esta Fábrica es hoy la más importante de las Islas y está montada con todas las máquinas y aparatos modernos.

Probad los productos de esta Fábrica anuales comprar en otra.

## SE VENDE

Agua Seltz, Agua Soda, Agua Apolinaris, Agua Potasa y toda clase de refrescos.

GINGER ALE este último es muy saludable y especialmente recomendado para el tiempo caloroso.

Se vende en todos los Cafés.

TUBORG BEER

El único Depósito de esta Cerveza en las Islas.



## LA ZURCIDORA MECANICA

Con este aparato hasta un niño puede rápidamente, y sin igual perfeccion.

ZURCIR Y REMENDAR

medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de lana, algodón, hilo ó seda.

NO DEBE FALTAR EN NINGUNA FAMILIA

Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente.

Se remite libre de gastos, previo envío de

DIEZ PESETAS

Sociedad Patent MAGIC WEAVER, Paseo de Gracia, 97—BARCELONA.



IMPRENTA A. J. BENITEZ.—SAN FRANCISCO 6 Y 8.

entre torbellinos de polvo, los siete toros de la corrida, los cabestros que los acompañaban, los vaqueros, picadores y aficionados caballeros, tipo genuino de Andalucía, que lo mismo se viste un frac que se pone una zamarra y empuña una garrocha. Una algazara infernal de gritos, silbidos y golpes dados en las tablas estalló entonces, haciendo á los toros retener asustados su veloz carrera, volver á todas partes los inquietos ojos, arrancar como para desbandarse, ceder al fin á la querencia de los cabestros y á las hondas de los vaqueros, y desaparecer en tropel por la puerta de los toriles, entre los gritos de la muchedumbre y los torbellinos de polvo.

Uno solo, negro como la noche, se desbandó á la entrada misma del corral, y volvió á la plaza, arremetiendo furioso á las chaquetas, trapos y pingajos que con espantosa gritería descolgaba el público desde la barrera: plantóse al fin en medio de la plaza, y revolvió á todas partes sus feroces ojos, con la arrogante cabeza en alto, como pidiendo á la presidencia enemigos dignos de medir con él sus fuerzas. Los vaqueros de á caballo, con sus garrochas en ristre, corrieron entonces á escape, con esa ligereza y gallardía heredada de los árabes, describiendo en torno de la fiera círculos prolongados: llegaron los de á pié, crujiendo sus hondas, y acercaron un cabestro, que hacía resonar acompasadamente su bronco cencerro: entonces el toro, más cuerdo que los hombres, rindióse á aquel emisario de paz, bajó la cabeza, acercóse trotando al manso, y entró pegado á él en los toriles, como un niño travieso conducido á casa por su madre.

Cerróse tras ellos la ancha puerta, y una multitud de hombres y de chiquillos comenzaron entonces á descolgarse por todos los lados de la barrera al redondeo de la plaza, armados de capotes viejos de toreo, trapos, prendas de vestir, garrotes y pa-



Sevilla, la graciosa andaluza, que se lava en el Guadalquivir y se perfuma con azahares, es una pobre muchacha algo alegre, quizá loca, que no ha podido olvidar todavía que sus padres la criaron piadosa. Aun en los días en que se marcha á los toros con la saya de medio paso y el zapatito picado, la mantilla de blondas y la teja de carey, centenares de campanas la despiertan para convidarla á misa antes de rayar el alba.

¡Qué alegre, que sonoro resuena el eco de aquel bronce, para quien deja el descanso con la conciencia tranquila, y al escuchar aquel cariñoso ¡ven! ¡ven! contesta sonriendo: ¡Voy! ¡voy! ¡Qué solemne, qué augusta, qué lleno de promesas llega á oídos del que se arranca al insomnio del pesar enjugándose las lágrimas para acudir á aquella voz que le dice: ¡Espera! ¡espera!... ¡Qué lúgubre, qué terrible, qué llena de amenazas, resuena en la conciencia manchada del que se tapa los oídos para no oír, y oye sin embargo, de aquella lengua de bronce: ¡Teme. ¡teme!

Así debían de resonar aquellos solemnes acentos en los oídos de tres hombres que, á la lívida luz del crepúsculo, doblaban la esquina de un callejón sin salida, para tomar en silencio el camino de la plaza de toros. Era uno Desperdicios, el segundo era García, el otro era Gabriel... Pero no Gabriel alegre,